

Bibliographie zur Geschichte der Pfarrgemeinde Triengen umfassend die politischen Gemeinden Triengen, Kulmerau, Wilihof (abgeschlossen 1950)

Autor(en): **Blaser, Fritz**

Objektyp: **ReferenceList**

Zeitschrift: **Der Geschichtsfreund : Mitteilungen des Historischen Vereins
Zentralschweiz**

Band (Jahr): **104 (1951)**

PDF erstellt am: **25.04.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Bibliographie zur Geschichte der Pfarrgemeinde Triengen

umfassend die politischen Gemeinden Triengen, Kulmerau, Wilihof
(abgeschlossen 1950)

Von Fritz Blaser

Abkürzungen

Gfr	=	Geschichtsfreund
HBLS	=	Historisch-Biographisches Lexikon der Schweiz
LCh	=	Luzerner Chronik (Beilage zum Luzerner Tagblatt)
LHK	=	Luzerner Haus-Kalender
LNN	=	Luzerner Neueste Nachrichten
LSB	=	Luzernerisches Schulblatt Luzerner Schulblatt
LT	=	Luzerner Tagblatt
NZZ	=	Neue Zürcher Zeitung
SKL	=	Schweiz, Künstler-Lexikon
SKZ	=	Schweiz, Kirchen-Zeitung
TA	=	Trienger Anzeiger (1897 und seit 1907) Anzeiger für Triengen (1898—1905) Anzeiger von Triengen (1906—1907)
Vd	=	Vaterland

I. Geographische Hinweise

- 1 **Geographisches Lexikon der Schweiz**, 6 Bände, Neuenburg 1902/10:
 1. Bd. S. 613: Diebolzwil
 2. Bd. S. 477: Gschweich
S. 487: Guggisberg
S. 761: Knutwilerbad
 3. Bd. S. 20: Kulmerau
S. 291: Marchstein
 4. Bd. S. 279: Rütihof
S. 690: Steinbähren
S. 723: Suhr oder Suhre

6. Bd. S. 178: Triengen
 S. 612: Wellnau
 S. 999: Doltschen oder Döltschen
 S. 1032: Geißwand
 S. 1048: Grund
 S. 1058: Hofacker
 S. 1060: Holdermatt
 S. 1231: Weier.
- 2 **Pfyffer, Kasimír.** Der Kanton Luzern, historisch-geographisch-statistisch geschildert. 2. Teil. St. Gallen und Bern, 1859:
 S. 308: Gschweich
 S. 318: Knutwil Bad
 S. 320: Kulmerau
 S. 330: Markstein
 S. 343: Rütihof
 S. 345: Schiltwaldberg
 S. 354: Sur, auch Suhr
 S. 358: Triengen
 S. 362: Wellnau
 S. 363: Wilihof.
- 3 **Topographischer Atlas der Schweiz.**
 Blatt 169: Triengen
 Blatt 183: Sursee

II. Allgemeine Geschichte

a) Allgemeine Hinweise

- 4 **Beiträge zur Heimatkunde des Kantons Luzern.**
 2. Bd. Zürich 1946:
 S. 108—109: Kulmerau
 S. 140—145: Triengen
 S. 145: Wilihof.
 Alle drei Beiträge von Gottfried Bösch.
- 5 **Blaser Fritz.** Die Gemeinden des Kantons Luzern. Luzern 1949:
 S. 101: Kulmerau
 S. 176—177: Triengen
 S. 190: Wilihof.
- 6 **Historisch-Biographisches Lexikon der Schweiz.** 7 Bände + Supplement. Neuenburg 1921/34:
 4. Bd. S. 517: Knutwil (mit Bad Knutwil)
 7. Bd. S. 51: Triengen
 S. 469: Wellnau
 S. 541: Wilihof.
 Alle vier Artikel von Peter Xaver Weber.

- 7 **Leu, Hans Jacob.** Allgemeines Helvetisches, Eydgenössisches, oder Schweizerisches Lexicon. Zürich:
 10. Teil, S. 210: Hof (Wilihof)
 11. Teil, S. 148—149: Knutweil (mit Bad)
 18. Teil, S. 281—282: Triengen.

b) Prähistorische und frühgeschichtliche Zeit

7a Ausgrabungen in Triengen (NZZ 1915, Nr. 639)

- 8 **Fischer, Ludwig.** Urgeschichtliches aus dem Surental. (LT 1915, Nr. 109, 110).
- 9 **Gauch, Josef.** Die römischen Ziegel in Triengen. Resümee des Vortrages von Prof. W. Schnyder im Hist. Verein Luzern. (Vd 1917, Nr. 41).
- 10 Gräberfunde in Triengen, (Luzernerisches Wochenblatt 1787, Nr. 29).
- 11 **Heller, Marie.** Römische Funde in Triengen. (NZZ 1915, Nr. 1605).
- 12 **Jahresberichte der Schweiz. Gesellschaft für Urgeschichte:**
 7. Bd. (1914) S. 54, 105, 118: Triengen, Wellnau
 8. Bd. (1915) S. 70, 81, 85, 92: Triengen
 9. Bd. (1916) S. 55, 97—98: Triengen
 10. Bd. (1917) S. 81, 103: Triengen
 13. Bd. (1920) S. 108: Wellnau
 S. 49: Wilihof
- 13 **Pfyffer, Kasimir.** Der Kanton Luzern, historisch-geographisch-statistisch geschildert. 1. Teil. St. Gallen und Bern 1858:
 S. 33: Römische Altertümer: Surental
 S. 34: Althelvetische Altertümer: Wellnau.
- 14 **Scherer, Emanuel.** Die Anfänge der Bodenforschung im Kanton Luzern. (Gfr 76, S. 35—90):
 Triengen, Murhubel, Heidenloch, Wellnau.
- 15 **Scherer, Emanuel.** Beiträge zur Kenntnis der Urgeschichte des Kantons Luzern. (Gfr 82, S. 1—16):
 S. 9—15: Bruchstücke eines hallstattzeitlichen Gürtelbleches von Triengen.
 Der gleiche Aufsatz erschien auch in der Festschrift «Aus Geschichte und Kunst — 32 Aufsätze Robert Durrer zur Vollendung seines 60. Lebensjahres dargeboten», S. 13—19.
- 16 **Schnyder, Wilhelm.** Ein seltener römischer Ziegelstempel. (Anz. Schweiz. Altertumskunde 1917, S. 172—176.)
- 17 **Schnyder, Wilhelm.** Die römische Siedlung auf dem Murhubel bei Triengen. (Gfr 71, S. 257—279.)

- 18 **Suppiger, Jakob.** Altertumskunde. Bericht über ein Keltengrab in Kulmerau. (LT 1885, Nr. 75; Nachdruck: Eidgenosse 1885, Nr. 26.)
Vgl. auch (Bund 1885, Nr. 89), (Berner Intelligenzblatt 1885, Nr. 90).

c) Mittelalter

- 19 **Boder, Hans Rudolf.** Aus der ältesten Geschichte Triengens. (TA 1933, Nr. 51.)
- 20 **Brandstetter, Josef Leopold.** Die Siedlungen der Alemannen im Kanton Luzern. (Gfr 74.)
S. 73: Kulmerau
S. 101: Triengen, Wilihof.
- 21 **Brandstetter, Josef Leopold.** Die Burgherren zu Triengen. (Gfr 40, S. 83—144.)
- 22 **Heinemann, Franz.** Die Burgen und Schlösser des Kantons Luzern. (Die Burgen und Schlösser der Schweiz, 1. Bd.)
S. 82: Triengen.
- 23 **Segesser, Anton Philipp.** Rechtsgeschichte der Stadt und Republik Lucern. 1. Bd. (Luzern, 1851.)
S. 694—703: Die Herrschaft Büron.
Urkunden zur Geschichte der Kirchgemeinde Triengen sind auch aufgeführt im Quellenwerk zur Entstehung der Schweizerischen Eidgenossenschaft. I. Urkunden (bis jetzt 2 Bde). II. Urbare und Rödel (bis jetzt 3 Bde.).

d) Neuzeit

- 24 Beschluß des Großen Rates über die Schaffung der politischen Gemeinde Wilihof. (Amtliche Uebersicht der Verhandlungen des Großen Rathes, des Regierungsrathes, des Obergerichtes und Kriminalgerichtes des Kts. Luzern. 6. Bd., 1842, S. 246.)
- 25 **Blaser, Fritz.** Was wir aus dem ersten Adreßbuch des Kantons Luzern über Triengen erfahren. (TA 1931, Nr. 9.)
- 26 **Blaser, Fritz.** Trienger Chronik für das Jahr 1929. (TA 1929, Nr. 52; Jg. 1930, Nr. 1.)
- 27 **Blaser, Fritz.** Trienger Chronik für das Jahr 1930. (TA 1930, Nr. 52; Jg. 1931, Nr. 1.)
- 28 [Bomber-Absturz bei Triengen.] (TA 1940, Nr. 24.)
- 29 [Landung eines USA-Bombers am 27. Mai 1944 bei Wilihof.] (TA 1944, Nr. 22).
- 30 **Schmid, Emil.** Triengen als Zollstation. (TA 1950, Nr. 3.)
- 30a [Sturm über Triengen.] (Luzernerisches Wochenblatt 1786, Nr. 52).

e) Bibliographien

- 31 **Blaser Fritz.** Bibliographie zur Geschichte der Pfarrgemeinde Triengen. (TA 1934, Nr. 2 ff.)
- 32 **Blaser, Fritz.** Bibliographie zur Geschichte der Pfarrgemeinde Triengen. Erweiterter SA aus dem TA 1934. Triengen 1935, 29 S.

III. Kirchengeschichte

a) Allgemeines

- 33 **Bossardt, Fritz und Müller, Alois.** Katholische Kirchen des Bistums Basel. 3. Bd.: Kanton Luzern und Zug:
S. 191—193: Triengen (St. Laurentius, St. Christina, Hl. Kreuz).
Den Luzerner Teil bearbeitete Fritz Bossardt.
- 34 Geschichtliches über die Pfarreien des luzern. Surentales. Nach «Gfr» 1905. (TA 1906, Nr. 1—5; Nachdruck: TA 1925, Nr. 9—11.)
- 35 **Hecker, Clemens.** Die Kirchenpatrozinien des Archidiakonates Aargau im Mittelalter. (Zeitschrift f. Schweiz. Kirchengeschichte, Beiheft 2):
S. 61: Laurentius
S. 66: Christina.
- 36 **Liebenau, Theodor v.** Glockenhenker. (Anz. f. Schweiz. Altertumskd 1902, S. 247).
- 37 **Nüscheler, Arnold.** Die Gotteshäuser der Schweiz. Historisch-antiquarische Forschungen. Fortgesetzt von Konrad Lütolf, Kaplan (Gfr 60):
S. 209: Triengen
S. 226: Kulmerau.
S. 227: Wellnau.
- 38 Visitatio Decanatus Surseensis, instituta anno 1632, 8^o Novembris a Nicolao Nicolai Decano, comite R. D. Jodoco Mandelin, procamerario et jurato plebano in Wangen. Archiv des Rural-Capitels Sursee. Mitgeteilt von Leutpriester J. Bölsterli. — (Gfr 23): S. 46: Triengen.

b) Geistliche in Triengen

- 39 **Bättig, Alois.** Die Seelenhirten der Pfarrei Triengen. (TA 1933, Nr. 41, 43).
- 40 **Holzmann, Franz.** Vikare in Triengen. Geschichtliche Studie. (TA 1939, Nr. 20—24).

c) Pfarrkirche St. Laurentius

1. Kirche

- 41 **Holzmann, Franz.** Kirchenrenovation. (TA 1936, Nr. 21).

- 42 **Hüppi, Adolf.** Altes und Neues von der Pfarrkirche in Triengen. (TA 1937, Nr. 18, Sonderbeilage).
- 43 **Hüppi, Adolf.** Zur Renovation der Pfarrkirche in Triengen. (Heimatland-Beilage zum Vd 1937, Nr. 2).
- 44 **Limacher, Jakob.** Baugeschichtliches der Pfarrkirche. (TA 1933, Nr. 32).
- 45 **Limacher, Jakob.** Aus der Baugeschichte der Trienger Pfarrkirche. (TA 1933, Nr. 34).

2. Patrozinium

- 46 **St. Laurentius.** (TA 1948, Nr. 32).

3. Orgel

- 47 **Häfliger, Ad.** Orgelweihe in Triengen. (TA 1937, Nr. 19).
- 48 **Holzmann, Franz.** Die alte Orgel. (TA 1937, Nr. 18, Sonderbeilage).

4. Kirchenschatz

- 49 **Holzmann, Franz.** Unsere Monstranz. (TA 1949, Nr. 8).
- 50 **Staffelbach, Georg und Rittmeyer, Dora F.** Hans Peter Staffelbach, Goldschmied in Sursee 1657—1736. Luzern 1936:
S. 111: Kelch, Triengen
S. 123: Monstranz in Triengen.
Kelch und Monstranz sind auch aufgeführt im Anz. Schweiz. Altertumskunde 1936.
- 51 **Staffelbach, Georg.** Monstranz der Laurentius-Kirche in Triengen. (TA 1949, Nr. 21).

5. Glocken

- 52 Was für eine Sprache reden unsere Kirchenglocken? (TA 1914, Nr. 15).
- 53 Das neue Geläute. (TA 1926, Nr. 37).
- 54 Zum Abschied der alten und Willkomm der neuen Glocken. (TA 1927, Nr. 17).

6. Friedhof

- 55 **Holzmann, Franz.** Vor hundert Jahren. (TA 1943, Nr. 4).
- 56 **Holzmann, Franz.** Der Gottesacker. (TA 1948, Nr. 36—39).

d) Kapelle Heilig-Kreuz Wellnau

- 57 **Arnet, J.** Heilig-Kreuz in Wellnau. (Heimatland-Beilage zum Vd 1937, Nr. 9).
- 58 Glockenweihe in der Heiligkreuzkapelle in Wellnau. (Luzerner Volksblatt 1898, Nr. 120).

- 59 **Holzmann, Franz.** Die Kapelle Wellnau. Geschichtliche Studie nach Akten des Pfarrarchives der Pfarrei Triengen. (TA 1935, Nr. 13—15).
- 60 **Kaufmann, Siegfried.** Geschichtliche Notizen über die Heilig-Kreuz-Kapelle in Wellnau. — Aus der Kirchweihpredigt des Hochw. Hr. Pfarrer S. K. in Ettiswil. (TA 1906, Nr. 39, 40. — Nachdruck: TA 1929, Nr. 40).
- 61 **Tanner, Moritz.** Hl. Kreuz in Wellnau. (TA 1935, Nr. 38).

e) St. Christina-Kapelle Kulmerau

- 62 **Arnet, J.** St. Christina in Kulmerau. (Heimatland-Beilage zum Vd 1937, Nr. 11).
- 63 **Holzmann, Franz.** Wiedereröffnung der renovierten Kapelle in Kulmerau, 16. Dezember 1934. Predigt von Pfr. H. (TA 1934, Nr. 51).
- 64 Die Renovation der St. Christina-Kapelle in Kulmerau. (TA 1934, Nr. 50), (Vd 1934, Nr. 294).
- 65 St. Christina in Kulmerau. (LCh 1935, Nr. 4).

f) 14-Nothelfer-Kapelle Marchstein

- 66 Eine Feier in Triengen. (Vd 1941, Nr. 272).
- 67 **Holzmann, Franz.** Kapelle im Marchstein. (TA 1941, Nr. 3, 4).
- 68 **Holzmann, Franz.** Kapellenweihe im Marchstein. (TA 1941, Nr. 47).

g) Kapelle Dieboldswil

- 68a **Holzmann, Franz.** Kapelle Dieboldswil (TA 1950, Nr. 2).

h) Feldkapelle im Burst

- 69 **Holzmann, Franz.** Feldkapelle im Burst, Gem. Wilihof. (TA 1941, Nr. 36).

i) Feldkapelle vor Kulmerau

- 70 Feldkapelle vor Kulmerau bei Triengen. Von J. A. G. (Heimatland-Beilage zum Vd 1945, Nr. 7).

IV. Kulturgeschichte

a) Personengeschichte

1. Genealogie und Familiengeschichte

- 71 **Gaßmann, Josef.** Die alten Familien-Geschlechter von Triengen mit Zu- und Beinamen und dem Wohnsitz derselben in der Gemeinde vor über 100 Jahren. (TA 1929, Nr. 40).

- 72 **Aarburg (Freie von).** Merz, Walther. Die Freien von Arburg-Urkunden und Regesten mit einem Abriß der Familiengeschichte. (Argovia 29. Bd. S. 1—204); Merz, Walter: Die mittelalterlichen Burganlagen und Wehrbauten des Kantons Argau, 1. Bd., S. 55—69; Genealogisches Handbuch zur Schweizer Geschichte 1. Bd., S. 258—261 und 413; HBLS, 1. Bd., S. 15—17.
- 73 **Aarburg (von).** HBLS, 1. Bd., S. 17; Fäh, Johann. Urkunden-Register der Gemeinde Kaltbrunn, S. 46, sub. VIII. Diverse Urkunden: 1860 Geschlechts- und Ortsbeschreibung von Aarburg nebst Familiengeschichte der ca. 1650 aus Triengen eingewanderten Familie von Aarburg von Pfarrer Georg von Aarburg (hinterlegt).
- 73a **Arnold.** Die Familie des Jakob Arnold von Schlierbach. Résumés des Vortrages von Fritz Blaser in der Historisch-Antiquarischen Gesellschaft Luzern. (LT 1931, Nr. 301), (Vd 1931, Nr. 309), (LNN 1931, Nr. 304), (Surentaler 1931, Nr. 7). HBLS, 1. Bd., S. 442.
- 74 **Büttikon (Herren von).** Merz, Walter. Die mittelalterlichen Burganlagen und Wehrbauten des Kantons Argau, 1. Bd., S. 175—178; Genealogisches Handbuch zur Schweizer Geschichte, 3. Bd., S. 360—401 und 418; HBLS, 2. Bd., S. 420.
- 75 **Fischer.** Fischer, Franz. Fischer. Untervogts, Bauern- und Handwerkerfamilie der luz. Landvogtei Büron-Triengen und spätere Bürgerfamilie der Stadt Luzern. (Schweiz. Familienbuch 2, S. 172—177). HBLS, 3. Bd., S. 165.
- 76 **Häfliger.** Häfliger, Josef Anton. Historisches über das Geschlecht Häfliger. Der Zweig Beromünster. (Gfr 71, S. 139—231 + Stammtafeln).
- 77 **Iental (von).** Merz, Walther. Die mittelalterlichen Burganlagen und Wehrbauten des Kantons Argau, 2. Bd. S. 473—476 (sub Safenwil); HBLS, 4. Bd. S. 330.
- 78 **Kienberg (von).** Merz, Walther. Die mittelalterlichen Burganlagen und Wehrbauten des Kantons Argau, 2. Bd. S. 301—309 (sub Königstein); HBLS, 4. Bd. S. 488.
- 79 **Kilchen (vor).** Stammbaum der Familie vor Kilchen. (Gfr 30, S. 97).
- 80 **Rormos (von).** HBLS, 5. Bd. S. 698.
- 81 **Rüssegg (Freie von).** Merz, Walther. Die mittelalterlichen Burganlagen und Wehrbauten des Kantons Argau, 2. Bd. S. 468—473; Genealogisches Handbuch zur Schweizer Geschichte 1. Bd. S. 268—277 und 413; HBLS 5. Bd. p. 745.
- 82 **Schmidlin.** Schmidlin, Jak. Ludwig. Das Geschlecht Schmidlin im Allgemeinen und das von Wetzwyll im Besonderen. Reinach 1902. 91 S.

- 83 **Wildberg (Wilberg).** HBLS 7. Bd. p. 534.

Im HBLS finden sich auch über andere Familien der Kirchgemeinde Triengen kurze Notizen.

2. Biographisches von Bürgern von Triengen, Kulmerau und Wilihof und dauernd in der Kirchgemeinde niedergelassenen Schweizern

- 84 **Blaser, Fritz,** Männer des Surentales [50 kurze Biographien]. (TA 1931, Nr. 50—52 und 1932, Nr. 1—24).

Einzelbiographien

- 85 **Amberg, Franz Xaver** (1845—1894), Pfarrer, Triengen. (Luzerner-Volksblatt 1894, Nr. 92), (Monat-Rosen 38. Jg. S. 629), (Schweizerische Kirchen-Zeitung 1894, Nr. 32).
- 86 **Arburg, Georg von,** (1799—1881), Pfarrer, Rorschach. (Schweizerische Kirchen-Zeitung 1881, Nr. 14).
Hier erwähnt als wichtiger Vertreter der nach Kaltbrunn ausgewanderten Arburg. Vgl. auch Nr. 73.
- 87 **Arnold, Adolf** (1837—1925), Kaufmann, Little Rock [Arkansas]. (TA 1925, Nr. 30).
- 88 **Arnold, Adolf** († 1937), Tierarzt, Triengen. (TA 1937, Nr. 15). (LT 1937, Nr. 91).
- 89 **Arnold, Fidel** (1825—1887), Bierbrauer, Triengen. (Eidgenosse 1887, Nr. 81).
- 90 **Arnold, Heinrich** (1814—1864,) Bierbauer, Richter, Triengen. (Eidgenosse 1864, Nr. 303).
- 91 **Arnold, Josef** (1823—1896), Geometer, Bezirksrichter, Triengen. (LT 1896, Nr. 71), (Eidgenosse 1896, Nr. 14), (TA 1932, Nr. 13).
- 92 **Arnold, Josef** (1833—1897), Lehrer, Gemeindeschreiber, Triengen. (LSB 1896/97, Nr. 9, S. 143—145), (LT 1897, Nr. 98, 101), (Vd 1897, Nr. 93), (Luzerner Landbote 1897, Nr. 36), (TA 1932, Nr. 17).
- 93 **Arnold, Josef** (1853—1900), Kreisförster, Willisau. (LT 1900, Nr. 194), (Vd 1900, Nr. 198), (Wächter am Napf 1900. Nr. 70), Gfr 56, S. XIX), (Schweiz. Zeitschrift für Forstwesen 1900).
- 94 **Arnold, Josef** (1856—1926), Spiritual, Baldegg. (Hochdorfer Anzeiger 1926, Nr. 11), Gfr 81, S. XXIII).
- 95 **Arnold, Josef** (1863—1934), Rektor und Schulinspektor, Luzern. (LT 1934, Nr. 215), (LSB 1934, Nr. 10).
- 96 **Arnold, Stephan** (1836—1892), Lehrer, Beromünster, Luzern. (LT 1892, Nr. 183, 185), (Luzerner Landbote 1892, Nr. 63), (Vd 1892, Nr. 177), (LSB 1891/92, Nr. 11), (Jahresbericht über die Primar- und Sekundarschulen Luzern 1892/93), (TA 1931, Nr. 52), (Bürgergeschlechter Beromünster 1. Bd., S. 213).

- 97 **Arnold, Vinzenz** (1891—1946), Schulpflegepräsident, Feuerwehrkommandant, Triengen. (TA 1946, Nr. 11), (LHK 1947).
- 98 **Arnold, Xaver Friedrich** (1804—1853), Kaplaneiverweser, Meggen. (SKZ 1853, S. 188, 199), (Volksmann von Luzern 1853, Nr. 45, 46), TA 1932, Nr. 9).
- 99 **Benz, Dr. Emil** († 1939), Arzt, Triengen. (TA 1939, Nr. 42).
- 100 **Brunner, Josef** (1859—1926), Lehrer, Kulmerau. (LSB 1927, Nr. 1).
- 101 **Ehinger, Josef, F. S. C.** († 1943), Verwalter am Erziehungsheim St. Georg, Bad Knutwil. (TA 1943, Nr. 51).
- 102 **Ehret, Adolf** (1872—1946), Vizepräsident der Kirchenverwaltung, Triengen. (TA 1946, Nr. 40).
- 103 **Eichenberger, Lisette** (1850—1951), Triengen. Zum 100. Geburtstag. (LHK 1950, S. 80).
- 104 **Eichenberger, Rudolf** (1852—1928), alt Großrat, Triengen. (LCh 1928, Nr. 30).
- 105 **Elmiger, Josef** (1825—1885), Pfarrer, Triengen, später Sursee. (SKZ 1885, Nr. 16).
- 106 **Fischer, Albert** (1862—1893), Lehrer, später Wirt, Triengen. (LT 1893, Nr. 39), (LSB 1892/93, Nr. 6).
- 107 **Fischer, Alois** (1891—1949), alt Lehrer, Kriens. (TA 1949, Nr. 50).
- 108 **Fischer, Anton** (1810—1847), in Affoltern, gefallen im Gefecht bei Lunnern. Beschreibung des festlichen Empfangs der Eidgenössischen Wehrmänner der Gemeinde Affoltern am Albis, sowie der Einweihung des dem Anton Fischer von Triengen, Kantons Luzern auf dem Kirchhofe in Affoltern gesetzten Denkmals. Am 12. März 1848. Zürich 1849, 32 S. (TA 1932, Nr. 2).
- 109 **Fischer, Anton** (1817—1884), Gerichtsschreiber, Triengen. (Eidgenosse 1885, Nr. 2), (LT 1885, Nr. 9).
- 110 **Fischer, Casimir** (1856—1917), Großrat und Amtsrichter, Triengen. (TA 1917, Nr. 37), (LT 1917, Nr. 214), (LCh 1917, Nr. 39), (Vd 1917, Nr. 213).
- 111 **Fischer, Dr. Emil** (* 1868), Arzt, Zürich. (Schweiz. Zeitgenossen-Lexikon, 2. Ausgabe, S. 275).
- 112 **Fischer, Franz Ulrich** (1858—1939), alt Oberschreiber, Luzern. (Vd 1939, Nr. 199), (Gfr 94, S. XXVI).
- 113 **Fischer, Fritz** (1864—1939), Wirt, Präsident des Wirtevereins des Amtes Hochdorf, Eschenbach. (LT 1939, Nr. 171), (LHK 1940).
- 114 **Fischer, Jakob** (1856—1930), Fabrikant, Sektionschef, Triengen. (TA 1930, Nr. 27).

- 115 **Fischer, Johann** (1819—1882), Kaplan, Ettiswil. (SKZ 1882, Nr. 18).
- 116 **Fischer, Johann** (1861—1898), Friedensrichter, Triengen. (TA 1898, Nr. 5), (LSB 1897/98, Nr. 5).
- 117 **Fischer, Dr. Josef** (1829—1898), Arzt, Schüpflheim. (TA 1898, Nr. 11 und 1932, Nr. 9), (LT 1898, Nr. 59), (Entlebucher 1898, Nr. 21), (Gfr 53, S. XVII—XVIII).
- 118 **Fischer, Josef** (1866—1919), Arzt, Schüpflheim. (LT 1919, Nr. 295), (LCh 1920, Nr. 14).
- 119 **Fischer-Häfliger, Josef** (1870—1917), Landwirt, Altertumsforscher, Triengen. (Vd 1917, Nr. 128), (LT 1917, Nr. 133), (Gfr 71, S. XXIX—XXXIII), (TA 1932, Nr. 7), (10. Jahresbericht der Schweiz. Gesellschaft für Urgeschichte, S. 10).
- 120 **Fischer, Laurenz** (1805—1885), Pfarrer, Meggen. (Luzerner Zeitung 1855, Nr. 79).
- 121 **Fischer, Laurenz** (1828—1901), Chorherr, Beromünster. (Vd 1901, Nr. 142), (Luzerner Volksblatt 1901, Nr. 74), (Bürgergeschlechter Beromünster, 1. Bd. S. 263).
- 122 **Fischer, Nikolaus** (1768—1792), Maler, † in Rom. (SKL, 1. Bd. S. 463), (Allgemeines Lexikon der bildenden Künstler [Thieme-Becker], 12. Bd. S. 39), (Kleine Monatschrift für Kinder und junge Leute 1792, S. 289—30), (TA 1932, Nr. 10).
- 123 **Fischer, Robert** (1864—1913), Arzt, Schüpflheim. (Entlebucher Anzeiger 1913, Nr. 53), (LCh 1913, Nr. 35).
- 124 **Fischer, Ulrich** (1770—1859), Heiligenmaler, Triengen. (SKL 1. Bd. S. 463).
- 125 **Fischer, Ulrich** (1851—1925), Großrat und Fabrikant, Triengen. (TA 1925, Nr. 51).
- 126 **Fischer, Ulrich** (1863—1929), Waisenvogt, Großrat, Triengen. (Vd 1929, Nr. 282).
- 127 **Fischer, Vinzenz** (1816—1896), Regierungsrat, Nationalrat und Ständerat, Luzern. Liebenau Th. v. V' F'. (Vd. 1896, Nr. 6—9), V' F' bei Minister Guizot in Paris. (Vd 1896, Nr. 6), (Obwaldner Volksfreund 1896, Nr. 2), (Nidwaldner Volksblatt 1896, Nr. 3), (Urner Wochenblatt 1896, Nr. 2), (LT 1896, Nr. 8), (Eidgenosse 1896, Nr. 3), (Luzerner Volksblatt 1896, Nr. 7), (NZZ 1896, Nr. 9), (Luzerner Landbote 1896, Nr. 4, 5), (Gfr 51), (TA 1931, Nr. 50).
- 128 **Fischer, Vinzenz** (1859—1928), Dr. jur. Finanzdirektor, Luzern. (Vd 1928, Nr. 62, 66), (LT 1928, Nr. 68).
- 129 **Fischer, Vinzenz** (1876—1947), alt Professor, Zizers. (TA 1947, Nr. 8).

- 130 **Fischer, Franz Xavier** (1837—1921), Dr. h. c., christkatholischer Pfarrer, Aarau. Pfarrer Fischers Abschiedsfeier [beim Wegzug von Luzern]. (Eidgenosse 1877, Nr. 11—13), (Christkath. Hauskalender 1908), (LNN 1921, Nr. 186), (Der Katholik 1921, S. 242), (Schweiz. Zeitschrift für Gemeinnützigkeit 1921, S. 233—235), (TA 1932, Nr. 14).
- 131 **Fischer, Xaver** (1843—1904), Sekundarlehrer, Meggen. (LSB 1904/05, Nr. 3), (LT 1904, Nr. 279).
- 132 **Fischer, Xaver** (1857—1927), Lehrer, Triengen, † Wikon. (TA 1927, Nr. 1), (LCh 1927, Nr. 14), (LSB 1927, Nr. 2).
- 133 **Fries, Josef** (1872—1940), Bildhauer, Triengen. (TA 1940, Nr. 7).
- 134 **Fries, Vinzenz** (1842—1897), Lehrer, Luzern. (LT 1897, Nr. 85), (LSB 1896/97, Nr. 8), (Gfr 52, S. XIV), (TA 1932, Nr. 1).
- 135 **Gaßmann, Anton** (1844—1911), Pfarrer, Rickenbach. (Vd 1911, Nr. 80), (Münsterer-Zeitung 1911, Nr. 14), (Gfr 66, S. XXIV), (TA 1932, Nr. 6), (Bürgergeschlechter Beromünster 1. Bd. S. 273 mit Literatur).
- 136 **Gaßmann, Eduard** (1888—1941), Betreibungsbeamter, Wilihof. (TA 1941, Nr. 9).
- 137 **Gaßmann, Josef** (1885—1948), Hypothekarschreiber, Triengen. (LT 1948, Nr. 299), (TA 1948, Nr. 52), (LHK 1950).
- 137a **Graf, Emil** († 1950), alt Postverwalter, Luzern. (LNN, 1950, Nr. 302).
- 138 **Graf, Heinrich** (1869—1924), Zahnarzt, Willisau. (LT 1924, Nr. 169, 173), (LCh 1924, Nr. 33).
- 139 **Graf, Xaver** (1834—1909), Lehrer, Triengen. (LT 1909, Nr. 70), (LCh 1909, Nr. 15), (LSB 1908/09, Nr. 7).
- 140 **Grüter, Oskar** († 1946), Betriebschef STB, Triengen. (TA 1946, Nr. 18), (LT 1946, Nr. 101).
- 141 **Gut-Winiker, Mathilde** († 1942), Hebamme, Triengen. Zum 50-jährigen Berufsjubiläum der Frau M' G'-W' (TA 1937, Nr. 44). Zum Tode (TA 1942, Nr. 17).
- 142 **Habermacher, Anton** (* 1867), Direktor der Bürstenfabrik Triengen, Triengen. (Neue Schweizer Biographie 1. Bd. S. 206).
- 143 **Häfliger, Alfred** (1862—1918), Sextar, Leutpriester, Sempach. (TA 1919, Nr. 2), (SKZ 1919, Nr. 4).
- 144 **Häfliger, Laurenz** (1828—1903), Geschäftsagent, Triengen. (LT 1903, Nr. 34), (TA 1932, Nr. 19).
- 145 **Häfliger, Niklaus** († 1921), alt Bezirksrichter, Kulmerau. (LCh 1921, Nr. 26).
- 146 **Hasler, Walter** († 1938), Depotchef STB, Triengen. (TA 1938, Nr. 35).

- 147 **Hellmüller, Alois** (1854—1937), alt Posthalter, Triengen. (TA 1937, Nr. 6), (LT 1937, Nr. 45).
- 148 **Hellmüller, Hans** († 1947), Chef des Kontrollbüros, Oberst, Luzern. (LT 1947, Nr. 116, 118), (LHK 1948).
- 149 **Hellmüller, Johann** (1852—1890), Posthalter, Hauptmann, Triengen. (LT 1890, Nr. 189).
- 150 **Hinnen, Emma**, Bern. Jugenderinnerungen. (TA 1934, Nr. 39 ff.).
- 151 **Hinnen, Johann** (1820—1899), alt Schulinspektor, Triengen. (LT 1899, Nr. 63), (Vd 1899, Nr. 62), (Luzerner Volksblatt 1899, Nr. 32).
- 152 **Hinnen, Josef** (1872—1939), Rechtsanwalt, Luzern. (Vd 1939, Nr. 235).
- 153 **Hinnen-Häfliger, Karoline** (1835—1916), Arbeitslehrerin, Arbeitsschulinspizientin, Triengen. (TA 1916, Nr. 44).
- 154 **Hodel, Alois** (1875—1943), Chorherr, Beromünster. (TA 1943, Nr. 2).
- 155 **Hüppi, Severin** (1848—1922), Arzt, Triengen. (Vd 1922, Nr. 178).
- 156 **Hüppi, Xaver** (1899—1925), Dr. jur. Triengen. (TA 1925, Nr. 7).
- 157 **Sr. Isenring, M. Barbara** (1862—1925), Kindergärtnerin, Triengen. (TA 1925, Nr. 51).
- 158 **Kaufmann, Alois** (1878—1940), Chorherr, Beromünster. (TA 1940, Nr. 21).
- 159 **Kaufmann, Dr. Cyrill** (1838—1919), Amtsarzt, Dagmersellen. (Vd 1919, Nr. 49), (TA 1931, Nr. 51).
- 160 **Kaufmann, Dr. Eduard** (1872—1916), Arzt, Dagmersellen. (Vd 1916, Nr. 2).
- 161 **Kaufmann, Franz** (1850—1916), Sekundarlehrer und Amtsrichter, Triengen. (TA 1916, Nr. 35), (LSB 1916, Nr. 10), LCh 1916, Nr. 38).
- 162 **Kaufmann, Franz Josef** (1853—1927), Professor, Sursee. (SKZ 1927, Nr. 52), (TA 1932, Nr. 18).
- 163 **Kaufmann, Johann** († 1941), alt Waisenvogt, Wilihof. (TA 1941, Nr. 52).
- 164 **Kaufmann, Josef** († 1931), alt Lehrer, Luzern. (TA 1939, Nr. 8).
- 165 **Kaufmann, Josefine** (1888—1945), alt Lehrerin, Emmenbrücke. (LT 1945, Nr. 155), (Vd 1945, Nr. 156), (TA 1945, Nr. 27).
- 166 **Kaufmann, Josefine** (1894—1947), alt Lehrerin, Wilihof. (TA 1947, Nr. 43).
- 167 **Kaufmann, Nick** (* 1861, Rochester, U. S. A., † 1943, Berlin), Kunstradfahrer, zuletzt Berlin. (TA 1943, Nr. 6).

- 168 **Kaufmann, Siegfried** (1856—1924), Chorherr, Beromünster. (Vd 1924, Nr. 85), (SKZ 1924, Nr. 16), (Gfr 79, S. XXXIII), (TA 1932, Nr. 16), Blaser, Fritz. S' K' ein Trienger Historiker. (TA 1929, Nr. 40), (Bürgergeschlechter Beromünster 1. Bd. S. 255 mit Verzeichnis von Kaufmanns historischen Aufsätzen).
- 169 **Kaufmann, Viktor** (1853—1923), Gemeindepräsident, Wilihof. (Vd 1923, Nr. 103).
- 170 **Kost, Joseph** (um 1850), Holzschnitzer, Wilihof. (SKL 2. Bd. S. 189).
- 171 **Kost-Jehl, Leonhard** (1874—1935), Kaufmann, Basel. (Basler Nachrichten 1935, Nr. 28).
- 172 **Kost, Vinzenz** (1802—1861), Fellhändler, Herausgeber der Fasnachtzeitung «Nase», Triengen. (Eidgenosse 1862, Nr. 4).
- 173 **Krell, Bernard** (1869—1925), Stadtschreiber, Luzern. (TA 1925, Nr. 9), (LT 1925, Nr. 284), LCh 1925, Nr. 51).
- 174 **Krell, Johann Baptist** (1830—1907), Lehrer, von Triengen, † in Luzern. (LSB 1906/07, Nr. 10, S. 262—63), (TA 1932, Nr. 12).
- 175 **Krell, Vinzenz** (1843—1910), Fürsprech, Triengen. (Vd 1910, Nr. 230), (LT 1910, Nr. 230).
- 176 **Küng, Jakob** (1853—1921), Fabrikant, Triengen. (LT 1921, Nr. 293).
- 177 **Küng, Jakob** (1891—1946), Buchhalter, Regisseur der Theatergesellschaft, Triengen. (TA 1946, Nr. 21).
- 178 **Kuster, Matthäus** (1681 erwähnt), Glasmaler, Luzern. (SKL 2. Bd., S. 210).
- 179 **Kuster, Rudolf** (um 1640), Glasmaler, Luzern. (SKL 2. Bd., S. 211).
- 180 **Limacher, Jakob** (1872—1933), Pfarrer, Schulinspektor, Triengen. (TA 1933, Nr. 39, 40), (Vd 1933, Nr. 234), (SKZ 1933, Nr. 40).
- 181 **Meier, Huldreich** (1883—1931), Betriebschef der STB, Triengen. (TA 1931, Nr. 31), (LT 1931, Nr. 182), (LCh 1931, Nr. 32).
- 182 **Meyer, Albert** (1858—1928), Zahnarzt, Sursee. (Vd 1928, Nr. 19).
- 183 **Meyer, Dr. Alois** (1869—1933), Arzt, Triengen, † Sursee. (TA 1933, Nr. 25).
- 184 **Meyer, Friedrich** (1853—1928), Lehrer, Mühlethal. (Schulblatt für Aargau und Solothurn 1929, Nr. 1).
- 185 **Meyer, Friedrich** (1856—1925), Buchdrucker, Triengen. (TA 1925, Nr. 48), (LT 1925, Nr. 278), (Gfr 85, S. 255).
- 186 **Meyer, Ludwig** (1856—1940), Fabrikant, Reiden. (TA 1940, Nr. 45).
- 187 **Müller, Jakob** (1863—1933), Metzgermeister, Kirchenrat, Triengen. (TA 1933, Nr. 36).

- 188 **Ostertag, Jost** (1805—1882), Pfarrer, Triengen, dann Chorherr, Beromünster. (Vd 1882, Nr. 294), (Bürgergeschlechter Beromünster 1. Bd., S. 423).
- 189 **Peter, Christian** (1865—1918), Pfarrer, Triengen, dann Chorherr, Beromünster. (TA 1918, Nr. 4), (Bürgergeschlechter Beromünster 1. Bd., S. 424).
- 190 **Pienniger, Xaver** (1874—1941), Direktor der Bürstenfabrik Triengen, Triengen. (TA 1941, Nr. 8), (LT 1941, Nr. 45).
- 191 **Schilliger-Wyß, Josef** († 1944), Kirchenrat, Wilihof. (TA 1944, Nr. 41).
- 192 **Schmidlin, Januarius** (* 1754), Anführer im Rötlerkrieg, Triengen. (Pfyffer, Kasimir. Geschichte der Stadt und des Kantons Luzern, 2. Bd. S. 56—58).
- 193 **Schmidlin, Jost** (1808—1883), Chorherr, Beromünster. (Gfr 38, S. XXVIII), (Bürgergeschlechter Beromünster 1. Bd., S. 446).
- 194 **Schnyder, Georg** (1891—1942), Vikar, ehemals Seminarlehrer, Oberstleutnant, Triengen. (TA 1942, Nr. 25), (SKZ 1942, Nr. 27), (LSB 1942, S. 220).
- 195 **Schütz-Krell, Dr. Anton** (1874—1947), Arzt, Triengen, dann Luzern. (TA 1947, Nr. 39).
- 196 **Steiger, Jakob** (1855—1931), alt Verwalter, Triengen-Bern. (LT 1931, Nr. 129, 130), (LHK 1932).
- 197 **Suppiger, Alois** (1796—1866), Arzt, Triengen. (Eidgenosse 1866, Nr. 49).
- 198 **Suppiger, Alois** (1877—1941), Stiftskaplan, Luzern. (TA 1941, Nr. 14).
- 199 **Suppiger, Jakob** (1830—1886), Arzt, Triengen. (LT 1885, Nr. 21, 25), (TA 1932, Nr. 21).
- 200 **Suppiger, Johann** (1800—1880), Arzt, Reiden. (Gfr 36, S. XIV—XV).
- 201 **Suppiger, Ludwig** (1794—1875), Chorherr, Beromünster. (Vd 1875, Nr. 87), (SKZ 1875, Nr. 15).
- 202 **Tanner, Joseph** (1784—1863), Pfleger, Gormund, Chorherr, Beromünster. (Bürgergeschlechter Beromünster 1. Bd., S. 479).
- 203 **Tanner, Moritz** (1879—1943), Amtsrichter, Waisenvogt, Triengen. (TA 1943, Nr. 44).
- 204 **Troller, Josef** (1867—1948), Gemeindeammann, Großrat, Triengen. (TA 1948, Nr. 37), (LT 1948, Nr. 211), (LHK 1950).
- 205 **Troller, Otto** (1876—1935), Großrat, Bad Knutwil. (TA 1935, Nr. 14), (Vd 1935, Nr. 86).
- 206 **Ulrich, Josef** (1817—1908), Gemeindeammann, Betriebsbeamter, Triengen. (LCh 1908, Nr. 21).

- 207 **Ulrich, Martin** (1861—1937), Kirchenrat, Triengen. (TA 1937, Nr. 49).
- 208 **Ulrich-Winiker, Nina** (1857—1917), Arbeitslehrerin, Triengen. (LCh 1917, Nr. 14).
- 209 **Vonarburg, Friedrich** (1836—1917), alt Lehrer, Kriens. (LSB 1917, Nr. 4), (LCh 1917, Nr. 15).
- 210 **Vonarburg, Jakob** (1869—1939), Gemeindepräsident, Triengen. (TA 1939, Nr. 15).
- 211 **Vonarburg, Josef** (1852—1926), Kaufmann, Salamanca (TA 1926, Nr. 27).
- 212 **Winiker, Hieronymus** (1819—1897), Lehrer, Triengen. Eine seltene Feier. (Eidgenosse 1888, Nr. 82). Nekrologe. (TA 1897, Nr. 21), (LSB 1897/98, Nr. 4), (TA 1932, Nr. 22).
- 213 **Winiker, Ulrich** (1855—1902), Gemeindeschreiber, Kriminalrichter, Ruswil. (Vd 1902, Nr. 242), (LT 1902, Nr. 245), (Gfr 58, S. XXI—XXII), (TA 1932, Nr. 5).
- 214 **Wyß, Laurenz** (1854—1898), Pfarrer, Root. (Vd 1898, Nr. 193), (Luzerner Volksblatt 1898, Nr. 105, 106), (Gfr 53, S. XXVI—XXVII), (TA 1932, Nr. 11).
- 215 **Wyß, Peter** (1789—1889), Laienbruder, Kloster Einsiedeln. (SKZ 1890, Nr. 1), (Henggeler, Rud. Profeßbuch Einsiedeln Nr. 556). Der «Trienger Anzeiger» hat in den letzten Jahrgängen über fast alle in der Kirchgemeinde verstorbenen Personen — Männer wie Frauen — kürzere oder längere Nachrufe gebracht. Für die Bibliographie kam nur eine Auswahl in Betracht.

b) Schulwesen

— TRIENGEN —

1. Allgemeines

- 216 **Dula, Franz.** Mitteilungen aus der Geschichte des Schulwesens im Amte Sursee. (Jahrbuch der Luzernischen Kantonallehrerkonferenz 1865): S. 113: Triengen.
- 217 Ein Jugendfest im Surenthal. (Eidgenosse 1877, Nr. 78).
- 218 Programm für das fünfzigjährige Jubiläum des Herrn Lehrer Hieronimus Winiker in Triengen. Sonntag, den 7. October 1888. Zofingen. 1 Blatt.
- 219 **Reinhard, Raphael.** Nachrichten über das Volksschulwesen im Kt. Luzern bis zu Ende des 18. Jahrhunderts. (LSB 1888/89, Nr. 3—10): Nr. 9: Triengen.

2. Schulhaus

- 220 Zum Schulhausneubau. (TA 1901, Nr. 4).
- 221 Programm für die Schulhauseinweihungsfeier in Triengen Donnerstag, 30. Oktober 1902. Sursee, 1 Blatt.
- 222 Einweihung des neuen Schulhauses. (LT 1902, Nr. 259).
- 223 **Kaufmann, Franz.** Schulhauseinweihung in Triengen. (LSB 1902/03, Nr. 2).

3. Sekundar- und Gewerbeschule

- 224 **Blaser, Fritz.** Hundert Jahre Sekundarschule. (TA 1929, Nr. 26—29).
- 225 **Blaser, Fritz.** Hundert Jahre Sekundarschule Triengen 1830—1930. Triengen 1930, 19 S.
- 226 **Blaser, Fritz.** Ein Beitrag zur Gründung der Sekundarschule Triengen. (TA 1929, Nr. 40).
- 227 Landwirtschaftl.-gewerbliche Fortbildungsschule in Triengen. (TA 1903, Nr. 44).
- 228 Jahresberichte der Gewerblichen Fortbildungsschule Triengen 1. Bericht für das Schuljahr 1909/10. Triengen 1910, 9 S. (Auch abgedruckt: TA 1910, Nr. 31).
Die folgenden Berichte alljährlich nach Abschluß des Schuljahres.

4. Hauswirtschaftliche Fortbildungsschule

- 229 Hauswirtschaftliche Fortbildungsschule. (TA 1934, Nr. 35).

5. Konferenzen

- 230 78. Luzerner Kantonal-Lehrerkonferenz, 7. Oktober 1929 in Triengen. (LSB 1929, Nr. 10), (LT 1929, Nr. 236), (Vd 1929, Nr. 236, 237).

— WILIHOF —

1. Allgemeines

- 231 **Schmid, Emil.** Beitrag zur Schulgeschichte von Wilihof. (TA 1935, Nr. 42).

2. Schulhaus

- 232 **Becker, K.** Das neue Schulhaus in Wilihof. (TA 1935, Nr. 42).
- 233 Schulhaus-Einweihe Sonntag, den 20. Oktober 1935. (TA 1935, Nr. 43).

3. Erziehungsheim St. Georg

- 234 **Jahres-Berichte des Erziehungsheimes St. Georg Bad, Knutwil.**
1. Bericht für 1927/28, 14 S.

Vgl. besonders auch im Bericht 1931/2932, S. 20 die Mitteilung über die heilpädagogische Beobachtungsstation für schulentlassene katholische männliche Jugend im Bad Knutwil.

c) Rechtswesen

1. Gemeinde-Libell

- 235 **Liebenau, Theodor v.** Rechtsquellen des Cantons Luzern. (Zschr. f. Schweiz. Recht 24. Bd. NF II. Bd.):
S. 349—50: Libell der Gemeinde Triengen. 1731. Auszug.

2. Hinrichtung der Anna Vögtli 1447

- 236 **Bütler, Josef.** Das Wunder von Ettiswil. Gedenkschrift zur 500 Jahrfeier eine Sühnewallfahrt zum hl. Sakrament 1447—1947. Willisau 1947, 152 S. mit Literatur.
- 237 *Historia loquens de venerabili Sacramento in Ettiswil.* (Gfr 23, S. 367—370).
- 238 **Kaufmann, Siegfried.** Die Sakraments-Kapelle zu Ettiswil. (Cölestin Muff. Das kostbare Blut aus Christi Wunden. Einsiedeln 1908, S. 237—269).
- 239 **Schilling, Diebold.** Luzerner Bilderchronik. Ed. 1932, S. 56—57 + Tafeln 68—70.
- 240 **Schmid, Emil.** Hexe und Hexenbächlein. Heimatkundliche Erinnerungen aus dem untern Surental. (TA 1936, Nr. 46).

3. Arrestation von Effekten im Bade Knutwil 1798

- 241 Antwort des B. Hartmann, Mitgliedes des großen Rathes der einen und untheilbaren helvetischen Republik, in Bezug auf den Bericht, welchen Bürger Koller, öffentlicher Ankläger bey dem Obergerichtshofe, dem Justizminister über desselben Commissär-Verrichtungen in Mury ablegte. No 2. Luzern 1798. 104 + 2 S.

4. Ehe Schmidlin-Ziegler

- 242 Beschluß des Schweizerischen Bundesrathes über die Beschwerde der Regierung von Luzern gegen diejenige von Schaffhausen betreffend die Gültigkeit der von Jos. Schmidlin von Triengen eingegangene Ehe, nebst den zwei sachbzüglichen Rechtsschriften der Regierung des Kts. Luzern in den hohen schweizerischen Bundesrath. (1. Juni 1857). o. O. 32 S.
- 243 **Vogt, Gustav.** Rechtsgutachten über den Streit zwischen Luzern und Schaffhausen betreffend die Ehe des Joseph Schmidlin von

Triengen, Kts. Luzern, mit Frau M. E. Ziegler geb. von Waldkirch, von Schaffhausen. o. O. 1857, 25 S.

Vgl. auch: Amtliche Übersicht der Verhandlungen des Großen Rathes sowie des Regierungsrathes des Kantons Luzern vom Jahre 1857, Abt. Regierungsrat: S. 5.

d) Sprach- und Literaturgeschichte

1. Ortsnamenkunde

- 244 **Brandstetter, Josef Leopold.** Beiträge zur schweizerischen Ortsnamenkunde. (Gfr 42, S. 149—208):
III. Sar (auch Sur).
- 245 **Brandstetter, Josef Leopold.** Die Gemeindenamen der Zentralschweiz in Wort und Schrift. (Zeitschrift für Schweiz. Statistik 1903, S. 345—368):
S. 351: Kulmerau,
S. 353: Triengen, Wilihof.
- 246 **Saladin, Guntram.** Zum Namen Kulmerau. (Vd 1932, Nr. 210).

2. Literaturgeschichte

- 247 **Blaser, Fritz.** Beiträge zur Theatergeschichte des Surentals. (TA 1931, Nr. 5, 6).
- 248 **Blaser, Fritz.** Theater in Triengen — Ein geschichtlicher Rückblick. (Tell-Spiele Triengen 1934 — Programm S. 2).
- 249 **Blaser, Fritz.** Vergessene Theateraufführungen im luzernischen Surental. (LT 1947, Nr. 201).
- 250 **Liebenau, Theodor v.** Notizen über historische Lieder und Dichter schweizerischer Schlachtlieder. — 6. Fragment eines Dornacher-Liedes gesungen in Triengen, 1538. (Anz. für Schweiz. Geschichte NF 1, S. 281—282).
- 251 **Lütolf, Alois.** Ein schönes spill oder Commedy von den Siben Todtsünden, welches Ao. 1662 jn dem Dorf Reiden und Triengen sehr nützlich vorgestellt worden. (Gfr 23, S. 371—377).
- 252 Schillers «Wilhelm Tell» in Triengen. (LCh 1925, Nr. 15).
- 252a Tellspiele Triengen. (LT 1950, Nr. 291).

3. Sagen

- 253 **Lütolf, Alois.** Sagen, Bräuche, Legenden aus den V Orten Lucern, Uri, Schwiz, Unterwalden und Zug. Luzern 1862:
S. 465: Die gefangene Streggeln.
- 254 **Müller, Kuno.** Die Luzerner Sagen. (Luzern Geschichte und Kultur III 1):
S. 59: Ein Geist wird auf ein Feld gebannt,
S. 63: Das Gespenst iu Egelmoos,

- S. 67: Das Gespenst verlangt Erfüllung eines Versprechens,
 S. 68: Von einzelnen Gespenstern,
 S. 138: Die gefangene Sträggele,
 S. 253: Das Hexenbächlein,
 S. 340: Der Kreuzhubel bei Triengen.

- 255 Die gefangene Streggeln. (Aus Lütolf, Sagen, Bräuche, Legenden). (TA 1927, Nr. 38).

Ueber Sagen vgl. auch Heinemann, Sagen und Legenden — Märchen und Fabeln, «Bibliographie der schweizerischen Landeskunde» Fasz. V 5, S. 65 ff.

4. Dialekt-Forschung

- 256 **Fischer, Ludwig.** Der Stammsilben-Vokalismus der Mundart des Luzerner Gäus. Diss. phil. I der Universität Zürich. Frauenfeld 1927. 120 S.

Die Lautgebung ist diejenige des Trienger Dialektes.

e) Fahnen, Siegel, Wappen

- 257 **Amiet, Jakob.** Der siegreiche Kampf der Eidgenossen gegen Jesuitismus und Sonderbund (Solothurn 1848):
 S. 319—320: Uebergabe der Fahne an die Scharfschützenkompanie Rellstab.

- 258 **Bruckner, A. und B.** Schweizer Fahnenbuch II (St. Gallen 1942):
 Nachträge zum Fahnenkatalog: Nr. 1207 Freischarenfahne.

- 259 [Ueberreichung der Fahne an die Scharfschützenkompanie Rellstab in Triengen]. (Eidgenosse von Luzern 1847, Nr. 5).

- 260 **Liebenau, Theodor v.** Die Siegel der Luzernerischen Landschaft. (Schweiz. Archiv für Heraldik 1897).

- 261 **Siebmachers Wappenbuch.** V. Abt. Bürgerliche Wappen. 3. Teil.
 S. 62: Fischer, Familie in Triengen.

Die Wappen der drei politischen Gemeinden finden sich in Nr. 5.

f) Volksleben

- 262 Die Entvölkerung des Surentales. (TA 1905, Nr. 3).

- 263 Eine Volkszählung in Triengen am 31. Dezember 1779. (TA 1911, Nr. 5).

- 264 [Hohes Alter in Triengen]. (TA 1902, Nr. 8, 23; Jg. 1904, Nr. 11, 42; Jg. 1906, Nr. 20).

g) Familienzunamen

- 265 **Blaser, Fritz.** Familien-, Zu- und Uebnernamen der Gemeinde Triengen. (Schweiz. Archiv f. Volkskunde 33 Bd. — 1934, S. 198 bis 203).

h) Vereine und Genossenschaften

- 266 **Blaser, Fritz.** Einige Daten aus der Geschichte der Gesangvereine Triengens. (TA 1931, Nr. 25).
- 267 **Fuchs, Josef und Limacher, Jakob.** Vom Vereinswesen in Triengen. (TA 1929, Nr. 40).
- 268 Gemischter Chor Triengen 100 Jahre 1842—1942. (TA 1942, Nr. 43).
- 269 Gesangvereine, Musikvereine und Theatergesellschaften im Kanton Luzern. o. O. u. J. (um 1855).
- 270 Harmoniemusik Triengen 50 Jahrfeier. (TA 1946, Nr. 30).
- 271 Imkerverein Surental 50 Jahre. (TA 1939, Nr. 22).
- 272 [Käsereigenossenschaft Triengen 30 Jahre]. (TA 1938, Nr. 16).
- 273 **Müller, Albert.** Entstehung und Entwicklung des Gewerbevereins Triengen und Umgebung. (TA 1934, Nr. 39, 40, Sonderbeilage).
- 273a **Fischer, Ludwig.** 150 Jahre Theatergesellschaft Triengen. (TA 1950, Nr. 50 und separat).
- 274 **Steiger, Jakob.** Chronik der Theatergesellschaft Triengen 1851—1921. Luzern 1923. 60 S.
- 275 Turnverein Triengen. (TA 1938, Nr. 31, 32).

i) Feste

1. Gesangsfeste

- 276 **Ludin, Robert.** Fest-Schrift zum Fünfzigjährigen Jubiläum des Kantonal-Gesangvereins Luzern gefeiert den 10. Juni 1900 in Wolhusen. Luzern 1900:
S. 28—29: 9. Gesangsfest Triengen, 11. September 1859.
- 277 Das Kreissängerfest des Surenthales. (Eidgenosse 1864, Nr. 218).
- 278 Kreissängerfest in Triengen. (LT 1875, Nr. 259).
- 279 Kreis-Sängertag Triengen Sonntag, den 21. Juni 1931. Festprogramm 20. S.
(Vgl. dazu: TA 1931, Nr. 26 und LT 1931, Nr. 147).

2. Musikfeste

a) III. Luzerner kantonaler Musiktag 1928

- 280 III. Luzerner kantonaler Musiktag in Triengen, Sonntag 13. Mai 1928. Festführer. Triengen 1928, 14 S.
(Vgl. dazu auch: TA 1928, Nr. 20, LT 1928, Nr. 115, Vd 1928, Nr. 114, 115, LNN 1928, Nr. 115, 116).

- 281 **Zurmühle, Otto.** 50 Jahre Luzerner Kantonaler Musik-Verband — Gedenkschrift zum 50jährigen Bestehen 1892—1942. Luzern 1942: S. 83—85: III. Luzerner Kantonal-Musiktag Triengen.

b) **Fahnenweihe der Feldmusik 1948**

- 282 100 Jahre Feldmusik Triengen — Uniformen — Fahnenweihe 1948. Festführer. Triengen 1948, 32 S.
(Vgl. auch TA 1948, Nr. 24, LT 1948, Nr. 131).

3. Turn- und Schwingfeste

- 283 Luzern. Kant. Turntag in Triengen. Rangliste. (LT 1919, Nr. 154).
284 XI. Luzerner kantonales Schwing- und Aelplerfest Triengen, 27. Juli, eventl. 3. August 1930. Festführer. Triengen 1930. 16 S.
285 21. Luzerner Kantonaler Schwingertag in Triengen. (TA 1940, Nr. 36).

4. Schützenfeste

- 286 Zweites kantonales Militär- und Freischießen. (Eidgenosse 1876, Nr. 45).
287 Ehr- und Freischießen verbunden mit Gruppen- und Großgruppenwettkampf Triengen vom 23.—27. Juni 1928 — Schießplan. Langenthal 1928. 24 S.
288 Flobertschießen mit Gruppenwettkampf Samstag, Sonntag und Montag den 22., 23. und 24. Juni 1929. — Schießplan. Langenthal 1929. 16 S.
289 Fahnenweihe des Militärschießvereins Triengen. (TA 1946, Nr. 36).

k) Wohlfahrtseinrichtungen

- 290 **Blaser, Fritz.** Die Jugend-Sparkasse Triengen. (TA 1929, Nr. 40).

l) Wasserversorgung

- 291 Trinkwasserversorgung und Erstellung eines Pumpwerkes. (TA 1925, Nr. 50—52).

m) Surenkorrektur

(chronologisch geordnet)

- 292 [Surenkorrektur]. (Eidgenosse von Luzern 1843, Nr. 68).
293 Ausführung eines Entsumpfungsprojektes. (Eidgenosse 1856, Nr. 38, 122).
294 Surenflußkorrektur. (Luzerner Landbote 1856, Nr. 51).
Vgl. auch: Amtliche Uebersicht der Verhandlungen des Großen Rathes sowie des Regierungsrathes des Kantons Luzern 1856, Abt. Regierungsrat: S. 34, 57, 100, 213 und Jg. 1857, Abt. Regierungsrat: p. 11, 32, 48, 105, 106, 159, 175, 236, 240.

- 295 Surenkorrektion. (Eidgenosse 1858, Nr. 28, 53).
- 296 Zur Surenkorrektion. (Eidgenosse 1863, Nr. 242, 245, 250, 270, 273).
- 297 Sure-Korrektion zwischen Unterwehrli und Staffelbach. (TA 1919, Nr. 40).
- 298 Zur Surenkorrektion. (TA 1925, Nr. 26).
- 299 Korrektion der Sure zwischen Schaubernmühle und Unterwehrli. (TA 1941, Nr. 47).
- 300 Die Sure-Korrektion. (TA 1943, Nr. 45, 46).
- 300a Botschaft des Regierungsrates . . . über die Subventionierung der Sure-Korrektion von der Winikonerbrücke bis Schaubern. 1943 (30. Sept.). 12 S.
- 300b Dekret über die Subventionierung der Sure-Korrektion von der Winikonerbrücke bis Schaubern. 1943 (9. Nov.). 2 S.
- 300c Die Sure-Korrektion. (LT 1950, Nr. 149).

n) Heilquelle Knutwil

(chronologisch geordnet)

- 301 **Scheuchzer, Johann Jacob.** Hydrographia Helvetica. Zürich 1717: S. 195: Das Knutweiler Bad.
- 302 Ueber die Bestandtheile und Heilkräfte der Bad- und Trinkquelle zu Knuthwyl. Luzern 1791. 20 S. + Kupferstich.
- 303 Beobachtungen der Heilkräften der Bad- und Trinkquelle zu Knuthwyl. Angestellt im Sommer 1791 von J.** K.** Ärzten. Luzern 1792. 9 S.
- 304 Beobachtungen bey der Bad- und Trinkquelle zu Knuthwil, angestellt im Sommer 1792 von J. H. Ärzte. Luzern 1793. 39 S.
- 305 **Fix, Christoph Nathanael.** Beschreibung und chemische Untersuchung des Bades Knutwyl, im Kanton Luzern. Luzern 1802. 23 S.
- 306 **Rüsch, Gabriel.** Anleitung zu dem richtigen Gebrauche der Bade- und Trinksuren überhaupt, mit besonderer Betrachtung der schweizerischen Mineralwasser und Badeanstalten. 2. Bd. (Ebnet 1826):
S. 379—382: Knutwyl.
- 307 Bad Knutwil. (Eidgenosse 1840, Nr. 38).
- 308 **Gsell-Fels, Th.** Die Bäder und Klimatischen Kurorte der Schweiz. Zürich 1880:
S. 382—383: Bad Knutwyl.
- 309 Kurhaus Stahlbad Knutwil (Ct. Luzern). Prospekt. Meiringen (ca. 1924).

o) Flora

- 310 **Schmid, Emil.** Pflanzenkundliches aus dem Surental. Beitrag zur Heimatkunde. (TA 1936, Nr. 50, 51).
Vgl. auch: Steiger, Jakob Robert. Die Flora des Kantons Luzern, der Rigi und des Pilatus. Luzern 1860.

V. Gewerbe und Industrie

1. Allgemeine Hinweise

- 311 Beiträge zur Heimatkunde des Kantons Luzern.
Bd. 2: Die Aemter Hochdorf, Sursee. 2. Abt.
S. 26: Bürstenfabrik A. G. Triengen,
S. 30: Wäschefabrik Jakob Fischers Söhne,
S. 34: Bürstenfabrik Surental A. G.,
S. 45: Sparbank Triengen A. G.,
S. 101: Alois Köchli, Metzgerei und Viehhandel,
S. 145: Jakob Tanner, Steinindustrie,
S. 150: Fritz Sieber, Baugeschäft und Sägerei,
S. 153: J. Willimann's Erben, Baugeschäft.
- 312 **Schmid, Emil.** Untergegangene Gewerbe und Industrien im Surental. (TA 1937, Nr. 10—12), (Zeitglocken-Beilage zum LT 1938, Nr. 4, 5). (Freie Innerschweiz 1948, Nr. 4, 5, 7, 9, 10).

2. Bankinstitute

- 313 Die Darlehenskasse Surental in Triengen. (TA 1901, Nr. 10).
314 Sparbank Triengen A. G. Jahresberichte seit 1901.

3. Bandweberei

- 315 Eine verkannte Luzerner Heimindustrie. (LNN 1933, Nr. 270).
316 Von der Heimindustrie in Kulmerau. (TA 1934, Nr. 39, Sonderbeilage).

4. Bürstenfabrikation

- 317 **Habermacher, Anton.** Die Bürstenindustrie in Triengen. (TA 1937, Nr. 5, 6).

5. Wirtschaften

- 318 **Heller, Hermann.** Das Wirtschaftswesen im Kanton Luzern — Ein Beitrag zur Beurteilung der politischen Verhältnisse unseres Kantons. (S.-A. aus dem LT April-Mai 1907):
S. 31—35; V. Triengen.

- 319 **Korner, Oskar.** Die Luzernischen Realwirtsrechte — Ihre geschichtliche Entwicklung, ihr Wesen und ihre rechtliche Stellung. Luzern 1915:
S. 83—84: 20. Triengen.

6. Ausstellungen

- 320 Die Gewerbeausstellung in Triengen. (Vd 1934, Nr. 232), (LNN 1934, Nr. 230).

VI. Buchdruck und Presse

- 321 **Blaser, Fritz.** Von Buchdruckern und Zeitungen im Luzerner Surental. (TA 1930, Nr. 51).
- 322 **Blaser, Fritz.** Luzerner Presse-Lexikon. (Schweizer Graphischer Central-Anzeiger 1932):
Nr. 153: Der Surentaler I,
Nr. 154: Der Surentaler II,
Nr. 474: Praktischer Ratgeber für Land- und Hauswirtschaft (etc.),
Nr. 539: See- und Surenthaler Blatt,
Nr. 558: Surenthaler Central-Anzeiger,
Nr. 574: Trienger Anzeiger.
- 323 Sondernummern und Sonderbeilagen des **Trienger Anzeigers**:
a) 78. Luzernische kantonale Lehrer-Konferenz in Triengen (TA 1929, Nr. 40).
b) Gewerbeausstellung Triengen. (TA 1934, Nr. 39, 40);
c) Collaudation der neuen Orgel der Pfarrkirche St. Laurentius. (TA 1937, Nr. 18).
- 324 Soldatenzeitung:
II/43-er Ziit-Spiegel vo Frösche gosse und geschleffe, vo Geiße und anderem Gwörm ygramet, of-e erscht Soldatetag z'Trienge usegäh, as jede wo härzhaft drii luegt, wohri Selbsterkenntnis lehrt. 4. Oktober 1925. Sursee.

VII. Sursee-Triengen-Bahn und Fortsetzung Triengen-Schöftland

1. Botschaften, Dekrete, Gutachten

(chronologisch geordnet)

- 325 **Morgenthaler, N.** Gutachten über das Projekt einer Surenthalbahn. 1898. (Januar), 11 S.

- 326 **Hittmann, J.** Gutachten über das Projekt einer Surenthal-Bahn. 1898 (Oktober), 40 S.
- 327 Botschaft des Regierungsrates des Kantons Luzern an den hohen Großen Rat desselben betreffend die Beteiligung des Staates am Bau einer normalspurigen Surenthalbahn. 1898 (11. November), 17 S.
- 328 Dekret betreffend Staatsbeteiligung am Bau einer normalspurigen Surenthalbahn. 1898 (1. Dezember), 3 S.
- 329 **Laubi, A.** Gutachten. — I. Ueber die Fortsetzung der schmalspurigen elektrischen Bahn Aarau-Schöftland bis nach Sursee; II. Ueber die Erstellung einer normalspurigen Bahn von Sursee bis Triengen. Luzern 1905, 35 S.
- 330 Botschaft des Regierungsrates des Kantons Luzern an den h. Großen Rat desselben zum Dekretsentwurfe betreffend die Beteiligung des Staates an einer normalspurigen Stichbahn Sursee-Triengen. 1907 (4. Februar), 28 S.
- 331 Dekret betreffend Staatsbeteiligung am Bau einer normalspurigen SurentalBahn. 1907 (7. März), 2 S.
- 332 Der Regierungsrat des Kantons Luzern an die Mitglieder der h. schweizer. Bundesversammlung in Bern. 1907 (25. Nov.), 7 S.
- 333 Botschaft des Regierungsrates des Kantons Luzern an den h. Großen Rat desselben zum Dekretsentwurfe betreffend die Beteiligung des Kantons Luzern an der Hilfsaktion zugunsten der Eisenbahngesellschaft Sursee-Triengen A.-G. (SurentalBahn), in Triengen. 1920 (13. März), 11 S.
- 334 Dekret betreffend die Beteiligung des Kantons Luzern an der Hilfsaktion zugunsten der Eisenbahngesellschaft Sursee-Triengen A.-G. (SurentalBahn) in Triengen. 1920 (17. März), 2 S.
- 335 Bericht des Regierungsrates des Kantons Luzern an den h. Großen Rat desselben betreffend den Bau der Eisenbahnlinie Triengen-Schöftland. 1922 (26. April), 10 S.
- 336 Botschaft des Bundesrates an die Bundesversammlung betreffend Ausdehnung der Konzession der Normalspurbahn von Sursee nach Triengen auf die Strecke Triengen-Schöftland. 1922 (23. Juni), 10 S.

2. Zeitungsartikel

(chronologisch geordnet)

- 337 Projekt einer SurentalBahn.
 (TA 1897, Nr. 1, 5, 13),
 (TA 1898, Nr. 5, 6, 11, 12, 14, 15, 16, 18, 21, 28, 31—37, 47, 49),

- (TA 1899, Nr. 1, 8, 12, 16, 25, 47, 50),
 (TA 1900, Nr. 1, 3, 9, 11, 12, 17, 28, 29, 51, 52),
 (TA 1901, Nr. 48),
 (TA 1904, Nr. 8, 20, 24, 27, 28, 38, 40, 44, 46).
- 338 Surentalbahn. (LT 1899, Nr. 144).
- 339 Normalspurbahn Sursee-Triengen STB.
 (TA 1905, Nr. 51),
 (TA 1906, Nr. 1, 26, 48—51),
 (TA 1907, Nr. 7, 25, 32).
- 340 Surentalbahn. (LT 1907, Nr. 40).
- 341 Eröffnung der STB. (LT 1912, Nr. 278, 282), (LCh 1912, Nr. 50).
- 342 Bahnbestrebungen im untern Surental. (Vd 1914, Nr. 194).
- 343 Der Ausbau der Surentalbahn. (TA 1919, Nr. 50).
- 344 Die Fortsetzung der Aarau-Schöftland-Bahn nach Triengen.
 (TA 1920, Nr. 23).
- 345 **Meier, Huldreich.** Surentaler Bahnfragen. (TA 1920, Nr. 38—41; 1921, Nr. 40, 41).
- 346 **Meier, Huldreich.** Surentaler Bahnfragen. Erwiderung auf den Artikel des Herrn Direktor Roos, Aarau, betitelt «Die Fortsetzung der Aarau-Schöftland-Bahn nach Triengen». 1920, 22 S.
- 347 Surentaler Bahnfragen. (TA 1921, Nr. 45).
- 348 Bahnbau Triengen-Schöftland. Die Stellungnahme des aarg. Großen Rates. (TA 1921, Nr. 48).
- 349 Die Surentalbahn. Sursee 1922. 19 S.
 Zuschrift an die Großräte der Kte. Aargau und Luzern und Gutachten von N. Morgenthaler, Direktor der E. B.
- 350 Die Surentalbahnanfrage vor dem luz. Großen Rat. (TA 1922, Nr. 1).
- 351 Mittlere Surentalbahn. (TA 1922, Nr. 5, 45).
- 352 Bau einer Normalbahn Triengen-Schöftland. (LT 1930, Nr. 196).
- 353 Das neue Surentalbahn-Projekt. (TA 1930, Nr. 41).
- 354 Eingabe der STB an die Regierungen zuhanden der Kantone Aargau und Luzern und an die Räte der Gemeinden des Surentales bis Sursee. 1930, 10 S.
- 355 Gutachten über die Surentalbahn. (LT 1931, Nr. 96).
- 356 **Meier, Huldreich.** Die durchgehende Surentalbahn. Erwiderung auf das Gutachten über aargauische Verkehrsfragen. (LT 1931, Nr. 19).
- 357 Zwei Städte. Zu einem Bahnprojekt. (LT 1931, Nr. 121).
- 358 Für die durchgehende Surentalbahn. (LT 1931, Nr. 123).

- 359 Luzern-Aarau-Luzern. (LT 1931, Nr. 196, 197).
- 360 Um die durchgehende Surentalbahn. (LT 1931, Nr. 198).
- 361 Verkehrsfragen des Suhrentals. (TA 1931, Nr. 34).
- 362 Surentaler Verkehrsfragen. (Vd 1931, Nr. 294).
- 363 Um die Surentalbahn. (Willisauer Volksblatt 1932, Nr. 7), (Surentaler 1932, Nr. 7), (Echo vom Sempachersee 1932, Nr. 7).
- 364 Um die Surentalbahn. (TA 1932, Nr. 3).
- 365 Bahn und Straße im Surental. (LT 1932, Nr. 143).
- 366 20 Jahre Sursee-Triengen-Bahn. (TA 1932, Nr. 47).
- 367 Das Surental und seine Bahn. (LT 1933, Nr. 152).
- 368 Um die Surentalbahn. (TA 1933, Nr. 31).
- 369 **Habermacher, Anton.** 25 Jahre Sursee-Triengen-Bahn. (TA 1937, Nr. 47).
- 370 Surentaler Verkehrs- und Bahnfragen. (LT 1944, Nr. 163).
- 371 Die Surentaler Verkehrsnöte. (TA 1944, Nr. 28).
- 372 Die Surentaler Verkehrsnöte. (TA 1945, Nr. 20).
- 373 Diskussion um Surentaler Verkehrsnöte. [Das Surentaler Verkehrsproblem in einem neuen Stadium.] (TA 1945, Nr. 22—26).
- 374 Autobus- oder Bahnverkehr. (TA 1945, Nr. 27).
- 375 Die Verkehrssorgen des obern Surentales. (TA 1945, Nr. 28).
- 376 Verluste des Autobetriebes im bahnlosen Gebiet. (TA 1945, Nr. 31).
- 377 Bahn oder Trolleybus durchs mittlere Suhrental? (TA 1945, Nr. 31).
- 378 Rund um das Surentaler Verkehrsproblem. (TA 1945, Nr. 34).
- 379 Um die Surentaler Verkehrsfragen. (TA 1945, Nr. 38, 47).
- 380 Surentaler Verkehrsprobleme. (TA 1946, Nr. 3).
- 381 Um die Suhrentalbahn. (TA 1946, Nr. 10).
- 382 Surentaler Verkehrsfragen. (LT 1946, Nr. 61).
- 383 Zum Stand der Frage einer durchgehenden Surentalbahn. (TA 1947, Nr. 48).
- 384 Was geschieht für die Verbesserung der Verkehrsverhältnisse im Surental? (TA 1947, Nr. 50).
- 385 **Hüsler, Josef.** Die notwendige Sanierung der Sursee-Triengen-Bahn. (LT 1950, Nr. 237, 238).
- 386 Ueber die Sanierung der Sursee-Triengen-Bahn. (LT 1950, Nr. 249), (Vd 1950, Nr. 249).
- 387 Suhrentaler Verkehrsprobleme. (NZZ 1950, Nr. 2823).

Autorenregister

Amiet, Jakob		257
Arnet, J.		57, 62
Bättig, Alois		39
Becker, K.		232
Blaser, Fritz		5, 25—27, 31, 32, 73a, 84, 168, 224— 226, 247—249, 265, 266, 290, 321, 322
Boder, Hans Rudolf		19
Bölsterli, J.		38
Bösch, Gottfried		4
Bossardt, Fritz		33
Brandstetter, Jos. Leop.		20, 21, 244, 245
Bruckner, A. und B.		258
Bütler, Josef		236
Dula, Franz		216
Fäh, Johann		73
Fischer, Franz		75
Fischer, Ludwig		8, 256, 273a
Fix, Chr. Nathanael		305
Fuchs, Josef		267
Gaßmann, Josef		71
Gauch, Josef		9
Gsell-Fels, Th.		308
Habermacher, Anton		317, 369
Häfliger, Ad.		47
Häfliger, Jos. Anton		76
Hartmann		241
Hecker, Clemens		35
Heinemann, Franz		22
Heller, Hermann		318
Heller, Marie		11
Henggeler, P. Rudolf		215
Hinnen, Emma		150
Hittmann, J.		326
Holzmann, Franz		40, 41, 48, 49, 55, 56, 59, 63, 67—69
Hüppi, Adolf		42, 43
Hüsler, Josef		385
Kaufmann, Franz		223
Kaufmann, Siegfried		60, 238
Korner, Oskar		319
Laubi, A.		329
Leu, Hans Jacob		7
Liebenau, Theodor v.		36, 127, 235, 250, 260
Limacher, Jakob		44, 45, 267
Ludin, Robert		276
Lütolf, Alois		251, 253, 255

Meier, Huldreich		345, 346, 356
Merz, Walther		72, 74, 77, 78, 81
Morgenthaler, N.		325
Müller, Albert		273
Müller, Alois		33
Müller, Kuno		254
Nüscheler, Arnold		37
Pfyffer, Kasimir		2, 13, 192
Reinhard, Raphael		219
Rittmeyer, Dora		50
Rüsch, Gabriel		306
Saladin, Guntram		246
Scherer, Emanuel		14, 15
Scheuchzer, Joh. Jac.		301
Schilling, Diebold		239
Schmid, Emil		30, 231, 240, 310, 312
Schmidlin, Jak. Ludwig		82
Schnyder, Wilhelm		16, 17
Segesser, Anton Philipp		23
Siebmacher		261
Staffelbach, Georg		50, 51
Steiger, Jakob		274
Suppiger, Jakob		18
Tanner, Moritz		61
Vogt, Gustav		243
Weber, Peter Xaver		6
Zurmühle, Otto		281